

## EL CONCISO.

DOMINGO 24 DE ABRIL DE 1814.

*Año 7.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía,  
y 3.º de la Constitución política de la monarquía española.*

## CORTES.

**D**ia 23. = Se agregó al acta un voto contra la resolución tomada ayer acerca de la indicación del Sr. Ollér, sobre la que se declaró no haber lugar á votar. = Por gobernación se remite el parte del jefe político de Valencia que con fecha del 19 avisa que S. M. y AA. seguían sin novedad en su salud, que pasaron revista á las tropas en la alameda, que presenciaron los fuegos artificiales desde el palacio, que los regocijos públicos seguían en aquella capital como el primer día, y que el Sr. presidente de la Regencia continuaba sin novedad. = Las Cortes quedaron enteradas y complacidas. = El comandante general de Granada da parte de haberse evacuado una cita en la causa del llamado Audinot. = Enteradas. = A la comis. ultramarina un expediente de arbitrios para mantener las tropas en la Guayana. = A informe de la Regencia una exposición de la diput. prov. de Segovia, sobre lo excesivo de la contribución directa y contra los apremios para su exacción. = Se aprobó el dictámen de la comis. ultramarina, habilitando el puerto de Punta de Arenas, en la Costafirme.

A propuesta de la comis. de Hacienda se concedió pensión de 20 rs. anuales sobre espolios, á Doña María Mozo Rosales, viuda de D. Juan Soto, muerto en la explosión de un almacén de pólvora. = Se aprobó el dictámen de la comis. de Hacienda que consideraba dignas de aprobación varias proposiciones del Sr. Acosta, sobre el modo de pagar los adeudos á los cultivadores de tabaco en Ultramar. = La junta nacional del Crédito público pone en noticia de las Cortes haber

nombrado al contador de la recibiduría para hacerse cargo de los bienes de Frey D. Felipe Zarzana, del orden de San Juan de Jerusalem. = Sobre el dictámen de la comis. de Hacienda que apoyaba lo propuesto por los Sres. Ochoa y Ortega, regidores de Córdoba, que hacian presente convenir que se incluyesen los subministros en el tercio anticipado de la contribucion directa. Se suspendió el tratar hasta que se diese cuenta del dictámen de la misma comis. sobre las proposiciones del Sr. Galban. = Se leyó este dictámen, mandándose insertar en el acta para discutirlo á la mayor brevedad. = A la misma comis. una indicacion del Sr. Quartero, sobre que se liquiden los atrasos, á lo ménos hasta que presenten las cuentas, sin perjuicio de estrechar al pago de las contribuciones.

A la comis. del Crédito público una indicacion del Sr. Canga Argüelles sobre el modo de pagar los intereses de los vales. = Se aprobaron los dictámenes de la comis. de Legislac. sobre enagenacion de bienes vinculados, contenidos en una larga lista. = Sr. Martínez de la Rosa: pidió se discutiese el proyecto de ley sobre mayorazgos. = Sr. Cepero: recordó el expediente sobre vacuna.

Se leyó un parte del secretario de Estado, que con fecha del 20 desde Valencia dice „que S. M. y AA. continuaban sin novedad; que habian presenciado una cabalgata de labradores; que habian asistido al paseo, y que el Rey habia dispuesto cesasen las iluminaciones para evitar tantos gastos.” = Enteradas. = A la Regencia una representacion de D. Enrique Roldan, de la secretaría de la estampilla, acompañando los apuntes para continuacion de la obra sobre el bien y el mal de España y haciendo presentes sus servicios para que fuesen premiados. = Sr. Canga Argüelles: indicó que la secretaría debia estar á las órdenes inmediatas del Rey, como cosa que le es tan peculiar.

Se aprobó el dictámen de la comis. milit., que era de opinion que lo resuelto en 24 de junio último acerca de la solicitud de D. Agustin Garcia Carrasquedo, se debia entender por no estar arregladas á ordenanza las propuestas de la provision de las subinspecciones de artillería, y que quando vol-

viere el subinspector de México se quedase de supernumerario. = A la Regencia una exposicion, presentada por el Sr. *Canga Argüelles*, de los oficiales del regim. de inf. *Voluntarios de Jaen*, que pedian se les diesen los despachos en propiedad de las plazas que sirven en comision 15 meses há. = La comis. respectiva acerca de la exposicion del ayunt. de Madrid sobre la etiqueta en la funcion del *dos de Mayo*, opina; que se apruebe lo propuesto en la materia por la comis. de arreglo de tribunales de las Cortes constituyentes. = Quedó aprobada provisionalmente para este dia dicha minuta de decreto.

Segun informe de la comis. de Legislac. se dispensó el estudio de dos años de Leyes á D. Vicente de Cavia. = Continuó la discusion sobre bagages (Conc. ant.), y quedando aprobadas las ideas de los art. 13, 15 y 16, volvieron con el 14 á la comis. para que los redactára. = A la comis. que entendió en el asunto de dotacion de la casa real una representacion de D. Antonio Tordecilla, contador, veedor y fiscal del sitio de Aranjuez, pidiendo ser repuesto en su destino. = Se concedió permiso al diputado por Guadalaxara para acercarse al gobierno para tratar asuntos de su provincia. = El 28 se discutirá el dictámen de la comis. de Legislac. sobre la pretension de los azequeros de Valencia y modo de conservar su antiguo juzgado; y el mismo se tratará tambien, á solicitud del Sr. *García Zamora*, del expediente de la azequia de Alcira.

La comis. de Hacienda presentó refundidos, y se aprobaron, algunos art. del proyecto de decreto sobre desestanco de la sal. = A la comis. una proposicion del Sr. *Ramos Arispe* sobre que las sales ordinarias que sirven para la fundicion de los metales sean libres de derechos. = Quedó pendiente, y continuará discutiéndolo mañana este proyecto de decreto.

Las admiraciones de un buen hombre y aún hombre bueno.

Jesus! Jesus! Qué heregias vemos, oimos, gustamos, olemos y palpamos en nuestra época! Degradarse el Rey hasta hablar con afabilidad á qualquiera de sus súbditos! Humillarse hasta ir á casa de un particular á disfrutar de un recreo!

Preferir el frage nacional de la España á los magestuosos vestidos de cumplimiento inventados por los extranjeros! No querer ver tontillos en las mugeres un Rey de España! Convidar á su mesa á qualquier español que se halle en un destino regular! Esto es intolerable. Qué dirian nuestros tatarabuelos si resucitáran! Qué tiempos tan lastimosos, Dios mio! Un Rey que debiera no dexarse ver sino por entre celages, se presenta á todos sus súbditos para que le vean quando quieran, le hablen como les acomode cara á cara y aún con franqueza! Qué diria mi abuelo si viviera! Un Rey que ve en sus súbditos unos hijos y no unos esclavos; que se asombra de las ruinas de los pueblos, quando lo han hecho en favor suyo; que tiene la debilidad de enternecerse de gozo por semejantes bagatelas! Qué Rey éste santos cielos! Un Rey que piensa gobernar por sí mismo, instruirse de los negocios, identificar sus intereses peculiares con los de ese pueblo despreciable, al que debia aterrar para que le temiera! Qué dirá la posteridad de semejante Rey! Un Rey que quiere gobernar segun la ley, y no como plazca al capricho de sus ministros! Un Rey que habla de la felicidad de sus pueblos!... Será creíble! Ah malhadados tiempos! He aquí las resultas de esos decantados principios filosóficos que han venido á perder á los Reyes! Qué tiempos aquellos en que la voz del Rey era una ley; sus palabras, ó las de su favorito ó favorita, la sentencia de muerte, de confiscacion, de destierro, de cárcel perpetua, &c.! Qué es esto! Sueño tal vez! El Rey ha de gobernar mediante la ley!... Ya no podrá un ministro aconsejar al Rey segun guste, sino que ha de verse coartada su libertad por las leyes! Quándo se ha visto semejante desgracia! O tiempos! O costumbres! Si el Rey quiere 20 millones para edificar un convento, no ha de poder tenerlos sin permiso de la nacion!... Poner límites á la voluntad de un Rey!... Desdichados de los que vivimos en estos tiempos! Si el Rey quiere que perezcan algunos vasallos suyos, no ha de poder ejecutarlo sino mediante los trámites de las leyes! Y esto es ser Rey! No es esto privarle del exercicio de su voluntad! No es esto impedir que se execute lo que le diga un ministro ó un cortesano, que desee el bien del Rey, aunque sea contra el

de su pueblo! Ah! Yo me crié con otros principios: otra educación me dieron; otras máximas me imbuyeron! Jamás creí que los hombres llegasen á tal punto de extravío! Qué dirían nuestros antepasados, aquellos hombres que?... Pero ya me falta la paciencia para reflexionar por mas tiempo sobre las locuras de los hombres del dia, que presumen saber mas que los antiguos!

*Adicion concisa.* Es máxima fundamental en Stambol (en Constantinopla, para los que no saben ni aún griego), que *lo que siempre se hizo siempre se haga*, y nada de variaciones por buenas que sean. Ah cuántos stambolistas hay entre nosotros! Dignos compañeros de los constantinopolitanos, lucid, corred, volad en pos de... el serrallo.

*Relacion de lo que ha pasado en París desde el 28 de marzo hasta el 3 de abril.* (Traducido de un periódico de París).

*El 28 de marzo.* La emperatriz y rey de Roma parten por orden del emperador Napoleon.

*El 28 en la noche.* = Proclama del príncipe José, que dice: *no os abandonaré.*

*El 30.* = Orden del príncipe José para defender á París, y de que salga la guardia nacional.

A las 10 $\frac{1}{2}$  renueva la orden.

A las 11 huye.

A las 11 $\frac{1}{2}$  envia edecanes para repetir: *estoy con vosotros; defendeos.*

Llena de valor la guardia nacional se prepara: á medio dia ven los generales mas experimentados que París va á ser tomada.

El mariscal Marmont lleno de honor y de bondad quiere evitar males inútiles. Hace el armisticio mas honroso que las circunstancias podian permitir.

Durante el armisticio, se capitula. El 31 por la mañana París ya no oye mas el cañon.

La mañana se pasó en contextaciones sobre los peligros de la víspera, sobre el abandono del soberano, sobre la fuga de su hermano, sobre un proyecto de defensa fundado en la des-

truccion de la ciudad, sobre el saqueo de las casas.

En medio de estas disposiciones de los espíritus, los soberanos aliados, el emperador de Rusia, el rey de Prusia, el príncipe de Schwartzemberg, representando al emperador de Austria, entran en la ciudad.

Los enemigos se convierten en salvadores. Los tres gefes, antes de entrar en ninguna casa, permanecen en la plaza para hacer desfilar sus tropas delante de sí, aconsejar la disciplina, é impedir que se cometa ningun desorden.

A la una, cumplidos los grandes cuidados militares y civiles, los gefes de los tres exércitos entran en la casa del príncipe de Benevento.

Soberanos nacidos sobre el trono, en lugar de tener el gusto como Bonaparte en Viena, Berlin, y Moscow de alojarse en casas imperiales ó reales, piden casas particulares.

El emperador de Rusia se aloja en casa del príncipe de Benevento.

El rey de Prusia, en casa de Mr. de Beauharnais; el príncipe de Schwartzemberg, en casa del general Sebastiani.

*Los abogados del tribunal real residente en Amiens al gobierno provisional de Francia.*

Justicia celestial! Dia memorable! Dia inmortal! Magnánimo Alexandro! Patria! Borbon! Honor! Senado! En qué enagenacion de gozo nos sumergis! Es sueño, y debemos temer el despertar? No, no: nuestra dicha es cierta. De pensamiento, de corazon, con la voz, con el semblante, con todas las señales de un delirio de júbilo imposible de pintar adherimos al restablecimiento de la antigua dinastía. — Viva *Leis Estanislao Xavier!* Amiens 6 de abril de 1814. (Siguen las firmas).

*Noticias extrangeras.*

El 24 de marzo se votó unánimemente en las dos cámaras del parlamento inglés la mocion de gracias al Lord Wellington, á sus oficiales y al exército, por la batalla de Orthez el 27 de febrero y por la entrada en Burdeos. El conde Bathurst tomó la palabra é hizo una recapitulacion de los obstáculos que precedieron á estas operaciones á causa de tantos rios y arroyos, lo

malo de la estacion, las muchas fuerzas que aun tenia el enemigo &c. &c. Dió una idea de los ataques y preparativos hechos, é indicó que era ya tal la serie de triunfos en el estado actual de lucha, que despues de la brillante carrera del Lord Wellington y los esfuerzos gigantescos de los aliados, casi se podia dispensar el votar gracias por victorias. — Mr. Grey habló en el mismo sentido, deseando fuese esta la última; y que una paz sólida y segura viniese á coronar tantos y tan brillantes triunfos. — En la cámara de los comunes el canciller del Echiquier indicó que ya parecia haberse acabado el término de poder añadir algo al panegirico de las glorias del Lord; y casi imposible que nuevas hazañas pudiesen llamar mas la atencion. Recorrió algunos hechos &c. — Mr. Whitshed Keene recordó la historia del duque de Marlborough; se congratuló de que Irlanda hubiese dado un hombre como Lord Wellington; y dixo que así como hubo una casa de Blendheim, debria haber una de Wellington: deseó que los ministros fuesen á la cámara con un mensaje pidiendo erigir un monumento al Lord; y dixo que en Irlanda ya se habia abierto subscripcion para él. — Sir Federico Flood dixo, apoyo las mismas ideas.

Parece que han sido nombrados ya ministros para el gobierno provisional de Francia; y son: Mr. Bignot, del interior; Mr. Louis, de hacienda; Mr. La Besnadiere, de negocios extranjeros; el contra-almirante Sercey, de marina; y Mr. Henrion de Pansey, de justicia.

*Extracto de un parte del Lord Burghersh al gobierno ingles el 30 de marzo desde las alturas de Belleville sobre París.*

Schwartzemberg y Blucher reunidos pasaron el 28 y 29 el Marne en Triport y Meaux: apenas resistió el enemigo. El 28 tuvo York, cerca de Claye, un vivo encuentro á su favor: el 29, todo el ejército, menos los cuerpos de Wrede y Sacken, colocados en Meaux, avanzó sobre París: el enemigo se retiraba sobre Pantin y Montmartre. — Parece que anoche entraron en París los cuerpos de Mortier y Marmont; sin ellos, se componia su guarnicion de 300 guardias nacionales al mando de Hulin, gobernador de París, 80 de tropa reglada y de una parte del cuerpo de Girard. — Estas tropas, al mando de

José Bonaparte tomó hoy posición; en Belleville, su derecha; sobre el canal de Ourque, el centro, y en Neuilly. la izquierda. El príncipe real de Wurtemberg, Pueffsky, las guardias y las reservas por el camino de Bordy atacaron con feliz éxito al enemigo, siguiendo Blucher á atacar a Montmartre (*montecito cerca de las tapias de París*). Pontin fue tomada á la bayoneta; Belleville, asaltada por las guardias prusianas, que cogieron 43 piezas y gran número de prisioneros. Blucher con los húsares negros atacó á Montmartre: dió una brillante carga, y cogió 20 cañones. — Al avanzar con ventajas decisivas llegó parlamentario de Marmont adherido á lo que ya antes habia rehusado. Se propuso armisticio por dos horas, cediendo este todas sus posiciones extramuros (*tapias*) de París. El conde de Par y el de Nesselrode entraron en París á intimar la rendición. Se verificó esta: la guarnición saldrá en la madrugada, y entrarán las tropas aliadas. El emperador de Rusia y rey de Prusia presenciaron todas las acciones. — *Burghersh.*

*Madrid 23.* Está para llegar á esta corte, de vuelta de su viage á Valencia, el Sr. embaxador ingles.

El 20 escriben de Valencia que S. M. y A.A. continuaban sin novedad; que nada se hablaba de salida y que S. M. para evitar gastos á aquellos naturales habia insinuado que se suspendiese la iluminacion.

*Orden del dia 23.* Servicio de plaza, Soria: patrullas, Rey de línea: hospital, Princesa.

*Cambios el 23.* Vales de un sello, de setiembre 63: id. de mayo 64 á  $\frac{1}{2}$ : id. de enero 65: id. de dos sellos 67; todos nominales. — Lóndres, sin papel. — Cádiz 1. — Coruña  $3\frac{1}{2}$ , sin papel. — Lisboa, metálico á la par. — Oro español 1 á  $1\frac{1}{4}$ .

*Teatros.* — En el del Príncipe á las  $7\frac{1}{2}$ : *El Villano del Danubio*, en 4 actos: Boleras por la Sra. Saldoni (nueva) y el Sr. García: Sainete. — Actores en la com. Sra. Sanchez, Torres y Cabo. — Sres. Ponce, AVECILLA, Mas, Suarez, Contador, Fabiani, Rubio y Pacheco. — Entrada de ayer 1090.

En el de la Cruz: *La viuda generosa.* — Boleras y fandango por la Sra. Molino y Sr. Gonzalez. — Sainete: *Las Majas forasteras*, con seguidillas manchegas.

MADRID: 1814.

En la Imprenta que fué de Fuentenebro, calle de Jacometrezo.